

EL SOCIALISTA

FUNDADO POR PABLO IGLESIAS

ÓRGANO CENTRAL
DEL PARTIDO OBRERO

Año XLIII.—Núm. 6.078.

Madrid, viernes 3 de agosto de 1928

Precio del ejemplar, 10 céntimos

LOS CUARENTA AÑOS DE UN TRABAJADOR

Para muchos el viajar es un placer. Para nosotros equivale a asistir a un torneo. También puede servir de escuela, pues nunca se aprende tanto como en viaje de propaganda.

Los compañeros de Peñarroya dicen: «La Compañía está licenciando a obreros de cuarenta años, a los que les da una pequeña suma diciéndoles que no hay más trabajo para ellos.»

¿Despedido a los cuarenta años como inútil para el trabajo, cuando la patria considera aptos para la guerra a los hombres de cuarenta y dos? ¿Cabe mayor injusticia?

La Compañía de Peñarroya ha copiado el sistema en su país de origen. En Francia, en la república y en la democracia, es donde se ha introducido el sistema de licenciar a los obreros mayores de cuarenta años. Así parece que lo exige la pomposa organización científica del trabajo. Así por lo menos lo interpreta el egoísmo patronal.

¿Qué harán esos obreros de cuarenta años, habiendo dejado ya treinta de trabajo en la caja de caudales de un grupo de capitalistas? Para el Instituto Nacional de Previsión resultan demasiado jóvenes. Todavía les faltan veinticinco años de explotación para tener derecho a estar pensionados, si es que no pierden ahora sus derechos. Porque, ¿quién pagará por ellos si no pueden trabajar? ¿Quién admirará a un «viejo» de cuarenta años calificado de inútil para el trabajo? En el mejor de los casos, ¿en qué condiciones de inferioridad podrá ser aceptado?

Nos figuramos que los patronos y accionistas que proceden de esta suerte deben figurar entre esos buenos patriotas que aconsejan a los obreros tener muchos hijos.

¡Ea!, pues, amigos, a «comprar» hijos, muchos hijos; la organización científica del trabajo quiere renovar el material humano en las fábricas, y hace falta carne fresca, gente joven, capaz de soportar sin desfallecimiento la intensidad agotadora de las nuevas normas de producción, que aquí se interpretan en el sentido de refinar científicamente la explotación del trabajo.

Y no es la Compañía de Peñarroya solamente la que obra así. De Riotinto—el azar quiere que sea otra Compañía extranjera—hemos visto dos certificados, correspondientes a dos trabajadores licenciados por aquella Compañía de minas: uno de cuarenta y cinco años de edad y con treinta y siete al servicio de la Compañía, y otro de cuarenta años con veinticinco al servicio de la misma.

En los certificados se decía: «Este obrero ha sido licenciado en virtud de la selección verificada con motivo de la crisis de trabajo.»

Ignoramos si en España tienen derecho las Empresas a señalar en los certificados de despido las causas del mismo. Sería una excepción en Europa. En todo caso, el proceder resulta intolerable. Con tal certificado ese obrero no puede ir a ninguna parte. Fíjese bien el lector: «seleccionado en un momento de crisis de trabajo y arrojado a la calle.» No cabe otra interpretación sino que este hombre no vale para el trabajo. Cuanto más que no es cierto haya crisis de trabajo en Riotinto. La producción es mayor que en 1913, aunque trabajan cuatro o cinco mil obreros menos, y se piensa intensificar la producción más aún, vendiéndose en España la tonelada de cobre más cara que en ningún otro país.

Veamos ahora cuál es la situación física y material de ese obrero de cuarenta años que el egoísmo capitalista separa del trabajo como hijo viejo.

Físicamente esos obreros son aún ágiles y robustos, aptos, por consiguiente, para dar al trabajo un rendimiento igual al de otros más jóvenes, que no tendrán quizás su destreza, su experiencia profesional. Por su inteligencia, por su dominio del oficio, por la aptitud adquirida en muchos años de práctica, esos «viejos» de cuarenta años constituyen en muchos establecimientos la «élite», el núcleo de mayor confianza y autoridad en el trabajo.

Seguramente tendrán sus hijos, los mayores, aún en la escuela; y los

demás, de corta edad, estarán en casa, y cuando todos, llenos de esperanza, se entregaban a la vida en el hogar familiar generosamente constituido, soportando con valentía cargas y privaciones, llega la famosa organización científica del trabajo, que debiera dar, que podría colmar de felicidad a todos, y se destruye la familia, y se esfuman las esperanzas al encontrarse el «jefe» de la familia relegado al montón de los trastos viejos y con la imposibilidad de sustituir su salario por otros ingresos que no podrán dar los hijos.

Sería inútil buscar remedios locales contra ese abuso de autoridad patronal. Completamente ineficaz hacer un llamamiento a los sentimientos humanos de los patronos. Juego insipido que nada reporta: «progreso industrial», «organización del trabajo», «necesidades de la producción», responderán los capitalistas. El director de la industria moderna se encierra en su gabinete de trabajo, y fríamente, ajeno en absoluto a los dolores de la

La carestía creciente del aceite de oliva

Al margen de unas declaraciones

Nuestro artículo titulado «Las especulaciones a grandes cifras: Iniciación de los próximos hiperbólicos precios del aceite de oliva», inserto en nuestro número del martes, ha tenido la virtud de llevar al estado de la prensa la cuestión del alza en el precio del aceite de oliva, ya reproduciéndolo casi íntegramente algunos diarios—entre ellos uno que es de notoria popularidad: «La Voz», ya calando en él sus artículos otros, y finalmente, de inducir al director general de Abastos, señor Baamonde, a hacer declaraciones sobre tan importante y magno problema de subsistencia.

Muy sinceramente agradecemos a nuestros colegas hayan puesto la vista en tan trascendente tema; y en cuanto a las manifestaciones del señor Baamonde, con el respeto que nos merece toda afirmación, sincera y todo el esfuerzo en pro del interés general del país, cualidades que no hemos de regatear al actual director general de Abastecimientos, hemos de escribir algunas cosas de interés.

Y ahora, premisa por premisa, recordamos las principales que establece en sus declaraciones la Dirección General de Abastos.

Afirma ésta que ha bajado el aceite, con relación al año anterior, 20 y 40 céntimos en litro. No negamos la afirmación. Pero sostenemos que ella nada prueba. Pues hubo una exportación elevadísima en el año pasado, y la cosecha anterior fué paupérrima, tanto, que hubo de autorizarse la fabricación de aceites comestibles con semillas oleosas, principalmente de cacahuet, del que se produjeron aceites por una cifra que sobrepasó de los diez millones de kilogramos.

Es, pues, hecho normal el descenso del aceite con relación al año anterior, más cuando en éste la cosecha fué triple que en aquella anuclada.

La premisa de que el alza se motiva por una perentoriedad en una demanda del aceite que se cobra bien por el acaparador y de que los demás quieren vender también a esos precios y se encuentran con que la realidad les desbarata sus planes, es otro argumento de consistencia escasa.

En apoyo de esta tesis dejemos hablar a los propios interesados. «Echemos mano para ello de lo que a este propósito dicen en un periódico, de fecha reciente, nada sospechoso de favorecer al consumidor: «El Progreso Agrícola y Pecuario»:

«Sevilla. Día 30 de julio. Mercado de aceites. Aceite de oliva.—En la semana anterior ha reaccionado este mercado de modo extraordinario, llegando a pagar la calidad corriente base de tres grados, sobre vagón Sevilla, hasta 90 reales. Pero a pesar de ello notamos que los tenedores de este producto, alentados por la corteza, que ha de tener la próxima cosecha, estiman el precio que queda indicado poco remunerador y cesan en efectuar ventas a bastante mejor precio. En consecuencia, podemos asegurar que continúa muy acentuada la tendencia alcista en este mercado, lo que dará lugar a que aún suba el aceite algunos reales más (en aruba).»

La declaración es terminante, rotunda. Ella nos excusa de todo alegato en apoyo de nuestras conclusiones. A mayor abundamiento, el órgano de la Asociación General de Oliveros, «Olivos», hace presente a sus asociados su impresión favorable a la subida del caldo oleoso, y les aconseja «no se dejen sorprender por los comerciantes vendiendo el aceite a los precios anteriores, ya que, debido a la mala cosecha futura, tienen que conseguirse precios altos.»

Además, saben bien los cosecheros de oliva que quedan aún por vender 300 millones de kilogramos de la cosecha pasada, y que con los 200 millones de kilos que cosecharán este año, lograrán el apoyo oficial probablemente, sin que la no venta les precipite en las operaciones a precios bajos, como se pretende acaecer.

Por otra parte, el comercio exterior de aceite ha producido una rentabilidad muy saneada por derechos de exportación, la que se calcula en 800.000 pesetas.

De ello se infiere el incremento de

fábrica, a las necesidades de las familias obreras, establece sus condiciones para asegurar el mayor rendimiento y el máximo dividendo, y adopta toda clase de garantías que le aseguren el éxito.

Útil, pues, censurar, condenar, suplicar contra tales procedimientos. El problema rebasa singularmente el estrecho horizonte de las lamentaciones. El afán de beneficiarse, el deseo del mayor dividendo, acaba por mecanizar los cerebros, por halar los corazones, y los patronos, como los accionistas, no son en realidad más que simples instrumentos del infernal régimen capitalista.

He aquí un tema interesante para el próximo Congreso de la Unión General de Trabajadores. Porque algo se puede hacer.

Terrible incendio en un pueblo italiano

ROMA, 2.—Un incendio de violencia inusitada, provocado por la pérdida de casas del pueblo de Panturell, ocasionando la muerte a 31 personas y a una herida a otras muchas más, encontrándose algunas en gravísimo estado. Atlante.

La carestía creciente del aceite de oliva

Al margen de unas declaraciones

Esta, alarmante por cierto, según se verá por el siguiente cuadro: Estado comparativo de la exportación de aceite de oliva en el mes de mayo de 1928 con la del mismo mes de 1927.

Año 1927: 5.152.051 kilogramos; año 1928: 11.001.722 kilogramos. Diferencia en más del año 1928: kilogramos 5.849.671. Total exportado desde el día 1 de enero de 1928, kilogramos 65.067.939.

Al abrigo de este fabuloso comercio exterior se crearon dos potentes Asociaciones de exportadores que favorecen singularmente los intereses de sus afiliados; lo que, unido a las facilidades que este año se han dado a los aceites de pignorar las existencias que deseen con dinero del Estado (Crédito agrícola) o de la Banca, les permite pasar sin verse forzados a vender sus cosechas, y guardar para fechas de escasez o momentos ventajosos de exportarlas.

No dudamos del celo y diligencia de la Dirección de Abastos; pero sus buenos oficios pueden malograrse por la vasta red de intereses morales y económicos que han sabido tejer nuestros cosecheros y acaparadores de aceites de oliva.

Por encima de todo principio de buen gobierno está la realidad decisiva de la vida, el hecho material que modela las cosas a provecho y beneficio de quienes no debiera.

Atáquese el mal en sus raíces. No somos partidarios de una concurrencia en los mercados que malbarate el producto; como tampoco toleramos que se produzcan alzas injustificadas y sin más fin que el ansia desmedida de lucro de unos cuantos agiotistas.

No es lícito que el país más acetero del mundo tenga para sus autóctonos los precios fabulosos que tiene desde hace tiempo, y que sostenga aún precios mayores, si las cosas no se remedian de manera eficiente.

La Dirección de Abastos hará bien, pues, en realizar lo que cumple a una buena política de subsistencia: asegurar al país el abastecimiento de viveres, autorizar los precios con un margen proporcional de ganancia, y luego permitir la exportación en medidas prudentes.

Eso será mucho más eficaz que fiarse del hecho real del azar producido por éste aparentemente; pero, en la realidad, fomentado y propulsado por manos expertas que se erudicieron y adiestraron en los juegos malabares del comercio a lo Sylock.

EN SALAMANCA SUBE EL ACEITE

SALAMANCA, 2.—La Junta provincial de Subsistencia de esta capital ha celebrado sesión, bajo la presidencia del gobernador civil, para examinar una solicitud del Gremio de ultramarinos, en la que se pide autorización para elevar el precio del aceite, en vista de que ha encarecido este artículo en el mercado nacional.

Dice, además, que de no accederse al aumento de precio se produciría la ruina de los expendedores de aceites, y que antes de llegar a esa situación renunciarían a venderlo.

La Junta adoptó el acuerdo de autorizar hasta 2,30 pesetas la elevación en litro de aceite.

Las futuras guerras y la química

CHICAGO, 2.—El célebre profesor de Química doctor Egloff ha asegurado en el curso de unas conferencias científicas que las próximas guerras se efectuarán a base de anestésicos, tan potente, que harán dormir a los combatientes, incluso ejércitos enteros, así como a los habitantes de las regiones próximas a los campos de batalla.

«Un millar de aviones—ha manifestado el señor Egloff—serán suficientes para inutilizar un frente de combate enemigo de varios centenares de kilómetros, gracias al empleo de bombas anestésicas, especialmente de clorofórmico.» El señor químico asegura igualmente que esta clase de combatir no producirá grandes males, pues ninguno de los combatientes morirá, salvo accidente, ya que caerán en un profundo sueño, durante el cual soñarán cosas deliciosas.—Atlante.

Efemérides

Begas

3 de agosto de 1911.—Muere en Berlín, donde había nacido en 1831, el escultor Reinaldo Begas. Fue discípulo de Wickmann y de Banch. Contaba apenas veinte años cuando se dio a conocer por su grupo Agar e Ismael. Pasó luego a Roma, en donde residió mucho tiempo, y allí ejecutó los grupos El dios Pan consolando a Psiquis abandonada y Una pitulista.



familia de taunos, trabajos que le valieron ser nombrado profesor de la Escuela de Bellas Artes de Weimar. Entre otros notables trabajos se le deben el monumento nacional a Guillermo I, erigido en Berlín en 1887, y el levantado a la memoria de Bismarck en 1901, también en Berlín. En la Exposición Universal de París de 1900 obtuvo un gran premio por un grupo en bronce representando a Cain y Abel. Fué hermano del notable pintor Carlos Begas.

TRINOS

Besos

¡Ah, señora! Desde ahora renuncio a tanto placer. Esa oferta es tentadora, pero no va a poder ser... ¡Qué diría mi mujer!

¡Diez mil francos por un beso de sus labios de rubí! ¡Cero es eso para mí!

Es usted muy bella, si ¡mas yo no quiero que usted me «osculte» por parné. Ni lo que intenta cobrar me ha parecido un exceso, ¡solo de considerar la faz de cada camueso que va a tener que besar!

Usted quiere remediar con blandos signos de amor el dolor de la rusa aristocrática, hoy misera y en desgracia. De verlo ella tiempos ha como ahora lo entiende usted, no se hallaría, quizá, al extremo en que se ve.

Yo ya sé que usted besa solamente por piedad, pero... a los ricos, ¿verdad? Y no fueran ciertamente malos modos, si nos besáramos todos limpia y gratuitamente.

Mas, mientras llega esa hora, yo siento mucho, señora, pero a ser casto me obligo. No; no cuento usted conmigo, aunque el beso sea puro... ¡Qué diría el crítico que me espía detrás de El Siglo Futuro!

Jorge MOYA

Del ambiente

Ni colaboración ni descrédito

El reciente Congreso de nuestro Partido ha sido aprovechado por los que parece no tienen otra misión que atacar a los socialistas para, desfigurando los hechos con el mayor descaro, arrojar sobre nosotros toda suerte de juicios adversos. Quien nos supone entregados a la Dictadura; quien profanamente divididos y sin aptitud para todo ulterior desarrollo. La opinión pública, singularmente en su zona liberal, a creerles, nos ha retirado todo crédito. Somos, por tanto, algo así como una fuerza en franca y rápida liquidación...

Afortunadamente, los que nos detractan hablan de memoria. La unidad de nuestro Partido es más fuerte y más íntima que antes del Congreso. Las diferencias que nos «dividían», muy circunstanciales, se han liquidado democráticamente. La mayoría ha resuelto lo que ha estimado más conveniente a las ideas y a la organización. El acuerdo ha sido aceptado por todos y será cumplido con la mayor fidelidad, tanto más cuanto que, como ya hemos dicho, no ha estado en discusión ninguna de las esencias del credo socialista. ¿Por qué, pues, había de haber entre nosotros peligro ninguno de escisión?

Lo que nos colaboramos con la Dictadura es un clisé tan gastado que ya no impresiona a nadie; pero

pone de relieve la falta de originalidad y la excesiva mala intención de los que lo utilizan para combatirnos. Para que exista colaboración es preciso que haya comunidad de fines. Ahora bien; ¿habrá quien se atreva a atribuirnos a los socialistas una finalidad acorde con la presente situación política?

El hecho de que participemos en determinados organismos no autoriza tan injusta conclusión. A esos sitios hemos ido con el voto de los trabajadores, y permanecemos en ellos con toda dignidad y sin abdicar en lo más mínimo de nuestro ideario emancipador. Los puestos que se nos han ofrecido en condiciones que pugnan con las normas democráticas, que son consustanciales con nuestra organización, los hemos rechazado. Es decir: hacemos acto de presencia donde se reconoce nuestro derecho, y no para colaborar, sino para defender con toda independencia y honradez los intereses del proletariado.

¿Qué más? No hace mucho dijo el jefe del Gobierno lo que piensa de nosotros. Sus palabras debieran

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

ser suficientes a tajar la boca de los que, sin razón ninguna, nos acusan de colaboración con el régimen imperante.

No tenemos por qué temer que nos retire su confianza la opinión pública, que no es, ni mucho menos, lo que creen nuestros enemigos.

España es algo más que las camarillas, aptas sólo para la murmuración, de viejo estilo que se dedican a la miserable labor de infamar a los dirigentes del Partido Obrero. A los que abandonarían con asco la opinión pública, si alguna vez hubiera tenido algo que ver con ellos, es a los que en cinco años de dictadura, a pesar de sus alaridos de revolucionarismo intrínseco y de tildarnos a nosotros de demasiado conformistas, no han tenido la mínima hombría política que se precisa para crear un mal Comité y probar prácticamente su oposición a lo que todos, y nosotros los primeros, reputamos abominable.

Los socialistas estamos donde estábamos antes del Congreso. Nuestro ideal es poner término a las injusticias capitalistas, librando al trabajo de toda explotación. Nuestra táctica sigue siendo la que ha prestigiado nuestro movimiento y beneficiado del modo más considerable el progreso general de la clase obrera española.

A despecho de la crítica impotente de los que no nos comprenden y de los que nunca querrán comprendernos, los socialistas hemos de ir ensanchando nuestra influencia hasta que en interés de los trabajadores y de cuantos sientan y amen sinceramente la libertad y la democracia señoreemos por completo la vida toda del país.

Mostacilla

El ex catédrico, ex socialista y ex-partidista don Miguel ha sentenciado que la posición del Partido Socialista no es la adecuada a estas circunstancias.

¡Que el Señor le conserve la vista al Oráculo y, sobre todo... que se la aumente!

En todo el país vasco se han celebrado grandes fiestas en honor de San Ignacio de Loyola.

Fiestas de todo género, que se han visto extraordinariamente concurrencias, quedando patentizado de este modo el fervor que el país siente por su santo patron... y su espíritu democrático.

La noticia de que en Nueva York ha fallecido, a los ochenta y dos años de edad, un hijo de la ciudad de Teruel, apellidado Esteban, ha producido en esta ciudad española un revuelo enorme. Dicho apellido es allí vulgarísimo, y cientos de ciudadanos, emocionadísimos, acuden al Gobierno civil y al embajador americano ansiosos de saber si los uno algún parentesco con el difunto.

Nosotros también nos conmovimos creyendo en la exquisita sensibilidad de estas gentes, pensando que habrían pasado años y años en constante zozobra sin conocer el paradero del ausente.

Pero nos dice la Prensa que esta agitación de los Esteban obedece a que el finado deja una fortuna de diez millones de dólares para sus descendientes.

Y es lo que ellos dirán: «Cuando menos, ¿quién no tiene por primo al fallecido?»

Cierre de minas en Asturias

OVIEDO, 2.—La Empresa minera Hullera de Veguín tiene anunciado para el lunes 6 el cierre de las minas, por tener las plazas abarrotadas de carbón.

También se ha anunciado el cierre de las minas de Riosa. Las autoridades hacen gestiones para resolverlo.—Mencheta.

LA ACTIVIDAD LITERARIA DE LOS POLÍTICOS

Para Indalecio Prieto, la política es entusiasmo, pasión

Y la actividad del político debe ser más bien tribunicia que literaria

En «Heraldo de Madrid», y con la firma de su redactor Antonio Pugas, se ha publicado la información que sigue, relativa a nuestro querido correligionario Indalecio Prieto:

«Indalecio Prieto, el inquieto ex diputado socialista por Bilbao, cuya recia personalidad no han logrado desvirtuar en lo más mínimo las actuales circunstancias, duda un momento ante mi invitación a que hable para los lectores del «Heraldo» acerca de la actividad literaria de los políticos. Tribuno popular, hombre de la calle—si se nos permite la expresión— gusta más Indalecio Prieto conversar de los problemas vivos, los problemas de la calle, que no de otros que por su aspecto literario y doctrinal son acaso más propios del Ateneo y de gentes dedicadas a la especulación científica que de los políticos militantes.

«¿Qué cosas—pregunta—puedo decirle yo acerca de la actividad literaria de los políticos?»

Mas Indalecio Prieto no es hombre que sepa negarse a ningún requerimiento. Indalecio Prieto continúa siéndolo activamente—quien se lo hace. Y en plena calle—la terraza de un céntrico café—, e interrumpiendo constantemente su disertación para corresponder a los saludos de los innumerables amigos que acuden a su mesa, desgrana Indalecio Prieto, con su palabra fácil y abundante, y en un amable tono confidencial que quiere huir la curiosa expectación de los amigos que le rodean, unas cuantas ideas acerca del tema señalado.

«Es indudable—comienza diciendo—que en nuestros países sólo pueden dedicarse a la literatura los políticos en estas épocas de forzado reposo. En España los políticos de algún relieve tenían todo el tiempo absorbido siempre por el ejercicio de su cargo. Las gentes—dice—acudían al político para las cosas más nimias. Lo consideraban como agente de sus asuntos, consultor de sus dudas... Y en estas atenciones se le iba al político todo el tiempo disponible.

LA LITERATURA POLITICA TENDRA, A JUICIO DE INDALECIO PRIETO, POCA EFICACIA

«A mi juicio—sigue diciendo Indalecio Prieto, contestando a una pregunta mía—, el libro político, la literatura política, tendrá en nuestro país muy poca eficacia. Puede ser eficaz, lo será sin duda, en aquellos países en que la política esté muy acuada, donde exista un sentimiento político depuradamente intelectual.

Por otra parte, en la situación por que atraviesa España es muy difícil de llevar a cabo una actuación política eficaz.

No son, además, en las actuales circunstancias los más indicados los políticos para hacer política. Prohibida, o cuando menos, y en el mejor de los casos, limitada, la actuación política, sólo son posibles las insinuaciones, las sugerencias. Y esto, mejor que los políticos, lo pueden hacer, y a veces lo hacen, los periódicos con sus comentarios, mejor dicho, con sus sugerencias de comentarios. Son los periódicos, no los políticos, los que, en las actuales circunstancias, pueden hacer alguna labor política.

Sin embargo—continúa—, me parece bien la actividad literaria de los políticos. Son meritorios los esfuerzos de Durán y Ventosa, de Ossorio y Gallardo y demás políticos que escriben. Pero juzgo más eficaz un acto tribunicio que la edición de 5.000 ejemplares de un libro. Porque la política—añade—es entusiasmo, es pasión, que en el libro, si no muere, cuando menos se enfría.

El libro del señor Durán y Ventosa, las Memorias del conde de Romanones, los opúsculos de Ossorio y Gallardo, están bien, muy bien, como manifestación de su temperamento político; pero no creo que ellos, tan inteligentes, tan conocedores de la psicología del pueblo español, fien demasiado en su eficacia. Lo que ocurre es que los políticos, los verdaderos políticos, tienen tal hábito de actividad, que no se resignan a una muerte absoluta—inacción equivale a muerte—y han buscado una manera de expansionarse.

LA FORMACION DEL POLITICO

Hablamos ahora de los temas tratados en el libro «Los políticos», del señor Durán y Ventosa, y especialmente de los capítulos dedicados a la formación del político. El periodista expresa a su interlocutor el criterio de Ossorio y Gallardo respecto a este extremo, criterio que se condensa en las palabras «El político nace y se hace».

No está absolutamente conforme Indalecio Prieto con esta expresión del ex ministro de Fomento. «No—exclama—; no es eso. El político nace, pero no se hace; lo hacen. Para ser político—explica—es necesario primeramente tener temperamento. Pero luego no se hace el político a sí mismo: lo hacen los demás actuando cerca de él. Los amigos, los partidarios, moldean al político. Forjan, no tan solamente su leyenda, sino su propia personalidad.

Yo mismo—añade—soy un ejemplo de lo que digo. Yo no soñaba en ser político. Si acepté la designación de mi nombre para candidato a la Diputación de Bilbao—primer cargo público que he desempeñado—fue porque me hicieron comprender la conveniencia de poner en candidatura mi nombre en vez de otros menos gratos al cuerpo electoral, y porque estaba convencido de la derrota. Sucedió lo contrario de lo que esperaba. Triunfé y comencé a actuar. Los amigos, los partidarios, me «empujaron» y me «hicieron» político.

El político de mayor prestigio sufriría una terrible equivocación, cae-

ría en un espantoso ridículo si acaso creyera que su fuerza era puramente personal. El valor del político estriba precisamente en que es órgano, vocero, de una parte de la opinión.

Precisamente—añade—el excesivo individualismo español es la causa, a mi juicio, de que algunos valores que no es necesario citar, porque están en la conciencia de todos, no se resignen a militar en las filas de ningún partido, por temor a esa especie de rebajamiento de la propia personalidad que el formar parte de un partido significa. Crean estas personalidades, de indiscutible valor algunas de ellas, que los partidos deberían formarse alrededor de sus personas. El verdadero político, por el contrario, es aquel que sabe recortar en parte las aristas de su personalidad para fundirse en la masa del partido.

LAS CALIDADES ESENCIALES DEL POLITICO

Para el tribuno socialista, el político que merezca nombre de tal ha de saber ajustarse siempre a las realidades del momento.

«La doctrina—añade—es necesaria siempre al político, ya que ella constituye el norte de su actuación. Mas las doctrinas no son ciencias e inalterables. Las modifican las circunstancias históricas, los fenómenos económicos, etc., etc. Una excesiva rigidez doctrinal podría impedir en determinadas circunstancias el desarrollo de la idea política. Por eso el político ha de ser ante todo y sobre todo, y sin abandonar, claro está, el punto de vista doctrinal, hombre de realidades. Y después ha de poseer el político un incansable espíritu de sacrificio y un arraigado sentimiento de la dignidad personal. Sin estas dos cualidades no hay verdadero político posible.

Llegan nuevos amigos a la terraza del café y ya no es posible mantener el tono confidencial del diálogo. Como en los tiempos en que «ejercía» la política, Indalecio Prieto tiene que atender ahora a los numerosos amigos que acuden a él en demanda de consulta. Como había ya obtenido lo que de él necesitaba, le doy las gracias por su amabilidad y me despido.

«¡Ojalá—me dice al despedirme y volviendo al tema inicial de la conversación—hubiera en España una verdadera conciencia política en todos los órdenes para que el libro político, la literatura política, tuviera la debida eficacia; pero, desgraciadamente, no es así, ni, a mi juicio, lo será en mucho tiempo...»

Para estudiar el cáncer

Una granja con 50.000 conejillos

LONDRES, 1.—En Payleigh, Essex, existe una granja para la cría de conejillos que tiene 50.000 de éstos.

Los conejos se envían por miles cada semana a las Universidades, hospitales y escuelas de medicina para que efectúen en ellos investigaciones sobre el cáncer.

La granja se llama «La Ratonería», y los roedores se alojan en cientos de cajas de metal. El granjero, Mr. Tuck, y dos ayudantes tardan seis horas en alimentar a la conejil colonia.

A una sección de la granja se la conoce por la «Nursery». En ella racen, aproximadamente, 300 conejillos al día.

El correo aéreo transatlántico entre América y Europa

NUEVA YORK, 2.—El día 8 del corriente mes será inaugurado el servicio de correo aéreo transatlántico por medio de paquebotes e hidroaviones.

Efectuará este servicio por primera vez el transatlántico francés «Ile de France», que saldrá a dicha fecha de Nueva York, volviendo a regresar el día 17 para Europa. Cuando dicho buque se encuentre a cierta distancia de la costa americana y europea al regreso, un hidroavión especial partirá del mismo, ganándose así veinticuatro horas en el reparto de la correspondencia urgente ultramarina.—Atlante.

Una obra de Martínez Sierra en cinematógrafo

NUEVA YORK, 1.—La conocida actriz de la pantalla Ethel Ballymore va a hacer una película basada en la obra «El reino de Dios», de Gregorio Martínez Sierra.

La versión del español la ha hecho Granville Barker.



Los que se enriquecen



Los que sucumben

De la vida municipal

Lo que dice el alcalde

El alcalde conversó con los periodistas y dijo:
Que ha nombrado representante efectivo del Ayuntamiento en el consorcio de carnes al señor Orfila, delegado del Matadero, y suplente al señor Espín, delegado de Mercados.

El primero se ha ausentado de Madrid, según nuestras noticias, y no regresará hasta dentro de cuatro meses.

Bien es verdad que da lo mismo, porque ni el señor Orfila ni el señor Espín han hecho nada en sus respectivas Delegaciones.

He ordenado—siguió diciendo—que se hagan las obras indispensables para abrir la zona de recreos del Retiro al público desde el sábado.

El alcalde está muy satisfecho de cómo se lleva la campaña contra los ruidos nocturnos. Dijo que se había dirigido a la Compañía de Tranvías invitándola a que adopte medidas encaminadas a evitar en lo posible molestias al vecindario; entre ellas, que no se abuse de los timbres y que se engrasen bien las vías, sobre todo en las curvas.

Y la desinfección de los coches, ¿se hace?

Consideramos que se excede el alcalde en estas pequeñas cosas urbanas. Estas funciones corresponden por entero a los inspectores y guardias municipales, en cumplimiento de sus deberes, y con que los cumplían es suficiente.

El alcalde de Madrid tiene otros problemas más importantes que estudiar y resolver y no debe perder el tiempo en estas minucias.

Por último, dijo el alcalde que se había terminado la revista de autocamiones y camionetas, que se presentaron en escaso número y en malas condiciones.

En septiembre se celebrará otra revista y serán duramente castigados los propietarios de autocamiones y camionetas que no se presenten a la citada revista.

No dijo nada del servicio de tranvías nocturno.

Tampoco dijo nada respecto del servicio de tranvías de la Prosperidad.

Y tampoco dijo nada de la cresta de las frutas y de las verduras.

Sobre este particular consultó al señor López Baeza, y éste le dijo que lo mejor era no hablar, porque ahora van a empezar a venir al Mercado los frutos de la tierra y bajarán un poco los precios.

Y el señor López Baeza debe saber esto, porque el hombre es el encargado de llevar la estadística de subsistencias y publicarla en el Boletín municipal, y apañado va el que se fie de ella.

Y nada más.

Notas del día

NUEVA DE ARENAS, PENSIÓNADO

La «Gaceta» de ayer publicó una real orden del ministerio de Instrucción pública concediendo a D. Manuel Núñez de Arenas, catedrático del Instituto Nacional de Segunda enseñanza del Ferrol (La Coruña), una pensión durante cuatro meses, a partir del día 1.º del próximo mes de septiembre, para estudiar en Francia y Bélgica la aportación intelectual de España a Francia en el primer tercio del siglo XIX, con la asignación mensual de 425 pesetas y 300 para viaje de ida, con cargo al capítulo tercero artículo único, concepto único, sub-concepto 6.º del presupuesto de gastos vigente de este ministerio, quedando sujeto a lo dispuesto en las reales órdenes de 19 de noviembre y 13 de diciembre de 1923.

En forma semejante han sido pensionados también D. Felipe Manzano Sánchez y D. Fernando Alvarez y Suárez.

EL MINISTRO DE FOMENTO

Hoy es esperado en Madrid, procedente de Zarauz, el ministro de Fomento.

EN LOS MINISTERIOS

El ministro de Instrucción recibió al presidente de la Diputación de Badajoz y al delegado regio de Enseñanza.

LOS FABRICANTES METALURGICOS

El secretario de la Junta del Fomento Nacional del Trabajo de Barcelona, con una Comisión de patronos metalúrgicos de Vizcaya y Asturias,

estuvieron ayer en Fomento para expresar su oposición a que se den facilidades para la instalación en Madrid de una fábrica de radiadores, filial de una Empresa americana, por entender que ello produciría graves trastornos en la industria nacional ya establecida y que trabaja en la actualidad por bajo de su capacidad de producción.

CONFERENCIA

El encargado del despacho del ministerio de Hacienda celebró ayer una extensa conferencia con el comisario regio de la Banca privada.

LOS QUE MUEREN EN MADRID

Según «La Voz Médica», durante la semana del 16 al 22 de julio, han ocurrido en Madrid 321 defunciones, cuya clasificación, por edades, es la siguiente:

Menores de un año, 101; de uno a cuatro años, 45; de cinco a diecinueve, 12; de veinte a treinta y nueve, 41; de cuarenta a cincuenta y nueve, 54; de sesenta en adelante, 68.

Las principales causas de defunción son las siguientes:

Bronquitis, 6; bronconeumonía, 19; neumonía, 2; enfermedades del corazón, 35; congestión, hemorragia y reumatismo cerebral, 14; tuberculosis, 44; meningitis, 16; cáncer, 13; nefritis, 4; sarampión, 10; fiebre tifoidea, 4; diarrea y enteritis, 86 (de ellos 10 de más de dos años).

El número de defunciones ha disminuido en 17 con relación al de la estadística de la semana anterior, y corresponden a las causas por diarrea y enteritis.

Inundaciones en Rusia

Quedan sin vivienda 36.000 personas.

MOSCU, 2.—En las últimas veinticuatro horas han continuado subiendo las aguas de los ríos Amur y Zeya, las cuales han alcanzado la altura, respectivamente, de 8,53 y 8,45 metros sobre su nivel ordinario.

En Blagovestchensk ha quedado sumergida la mayor parte de la ciudad, aunque con tiempo suficiente para que los habitantes pudieran abandonar sus casas con parte de los enseres más necesarios.

Según las investigaciones efectuadas por los aviones, parece ser que en la región del Amur se encuentran sin alojamiento unas 36.000 personas por haber quedado sus casas completamente destruidas con la inundación.

Estos aviones han lanzado sobre las regiones siniestradas hojas impresas aconsejando a los habitantes las medidas que tienen que adoptar para colocarse en seguridad.

Diez vapores y numerosos barcos de vela se dedican activamente al salvamento de los habitantes que se encuentran en situación más comprometida, habiendo comenzado a evacuar la región de Blagovestchensk y de Khabarovsk, pues el agua ha comenzado a subir de manera alarmante.—Atlante.

Agrupación Española de Bellas Artes

Se nos ruega la inserción de la siguiente nota:

«Acaba de constituirse en Madrid la Agrupación Española de Bellas Artes, cuyos fines artísticos y patrióticos la hacen acreedora a unánime simpatía.

Se trata, en efecto de una Asociación que, según sus estatutos, aprobados en la sesión constitutiva y por la Dirección general de Seguridad, tiene por objeto fomentar la difusión de las Bellas Artes españolas en Europa y América, procurando celebrar fuera de España Exposiciones, certámenes, ediciones, etc., por lo que se tiene una preparación, de antemano hecha en el extranjero, para que el éxito sea seguro y rápido, y cuidando de un modo especial e inmediato de fomentar en España el cultivo de la época española, realizando todos los trabajos necesarios para llevar a cabo 1.º, 2.º y 3.º, las normales que permitan seleccionar un repertorio que después la Agrupación dará a conocer en las principales capitales del mundo.

En la reunión celebrada por los socios fundadores, en gran entusiasmo, la Agrupación Española de Bellas Artes cuenta con la cooperación valiosísima y la protección entusiasta de prestigiosos elementos artísticos y aristocráticos. Se constituyó un Patronato, para el cual se cuenta ya con nombres de tanta significación y relevancia como son los de los duques de Santa Elena, general Borbón, príncipes de Hohenlohe, marqués de Valdeiglesias, señores Alvarez Quintero,

marquesa de Villamar, y de Gelo, marquesa viuda de Valmar, viuda de Núñez de Prado y otros muchos, de que oportunamente se dará cuenta.

Regirá la Agrupación un Comité ejecutivo, compuesto de un presidente, cinco vocales, un secretario y un vicepresidente. Para estos cargos están designados el general Borbón y Castellví, señores don Mariano Marfil, don Luis Fernández Ardañá, don Arturo Saco del Valle, don Francisco Lloréns, don Juan Cristóbal, don Rafael Morquín, secretario fundador don H. rracio D'Azancot, y abogado asesor don Eduardo Bermúdez Riera.

En breve empezará la Agrupación a repartir circulares y boletines en que hará públicos sus propósitos. Creemos que los altos fines a que ha de dedicarse la Agrupación Española de Bellas Artes han de granjearle la colaboración de todos los elementos interesados y permiten asegurarle un brillante porvenir.»

Las víctimas de la aviación

Muere el piloto de un avión militar.

LONDRES, 2.—El ministerio del Aire ha confirmado la noticia de haber caído al suelo en Aden un avión militar británico cuando se encontraba a gran altura, muriendo en el accidente el piloto.—Atlante.

Caen un avión al mar y perece un tripulante.

MARSELLA, 2.—Anoche, cuando efectuaba un vuelo de estudio por encima de la Ciotat un avión que había salido del torpedero «Paulham», pilotado por el aviador Buni, y llevando a su bordo al mecánico Mino-la y a los señores Lamourents y Perron, ingenieros ambos de la Sociedad de Construcciones aeronáuticas navales, dió la vuelta de campana en el espacio, estrellándose contra el mar.

Los tres primeros lograron ser salvados; pero el ingeniero Perron, que se encontraba dentro de la cabina, pereció ahogado; no habiendo sido encontrado su cadáver todavía.—Atlante.

Dimisión del compañero Brunet

BRUSELAS, 2.—A consecuencia de la discusión violenta que se desarrolló en la Cámara con motivo de la lengua que ha de ser oficial en la oficialidad del ejército, ha presentado la dimisión el presidente de la Cámara, camarada Brunet, con carácter irrevocable.—Atlante.

En la Casa del Pueblo

FONTANERÍA Y ALcantarillado

En el salón pequeño celebró anoche junta general ordinaria la Sección de Fontanería y Alcantarillado perteneciente a la Agrupación de Dependientes Municipales.

Fue aprobada el acta y las cuentas del primer semestre de este año.

El Comité de Sección informó de los asuntos en que ha intervenido. Quedaron aprobadas todas las resoluciones tomadas por el Comité en cada uno de los referidos asuntos.

Se resolvieron otros asuntos de régimen interior, y se levantó la sesión. Quedó terminado el orden del día.

REUNIONES PARA HOY

En el salón teatro, a las ocho y media, Agrupación de Obreros Municipales.

En el salón pequeño, a la una de la tarde, Churreros y Buholeros; a las nueve de la noche, «Salud y Cultura».

Annie Besant

LONDRES, 1.—La famosa escritora Annie Besant ha sido reelegida presidenta de la Sociedad Teosófica Mundial por 17.600 votos. Sólo hubo 45 votos frente a su candidatura.

A pesar de sus ochenta y tantos años, sigue tan trabajadora como siempre.

Un obrero muerto y otro herido en las obras del Metropolitano

Ayer mañana, en las obras que lleva a efecto la Compañía del Metropolitano en la gloria de los Cuatro Caminos para la apertura de un túnel, ocurrió un sensible accidente del trabajo, a consecuencia del cual resultó un hombre muerto y otro herido.

Según nuestras referencias, se hallaban trabajando en el entibado de tierra los obreros Francisco Lozano Tejedor, Felipe Montoya, Francisco Trigo, José Hernández y Abraham Beltrán Vega.

En una pequeña galería, que escasamente tendrá 70 centímetros de profundidad y que comunica con la que se hace para la construcción del túnel, estaba dedicado a su trabajo el obrero carpintero Rogelio Martínez Murcia, de cuarenta y cinco años, que vivía en la calle de Gabriel Uscáiz 44.

Uno de los operarios observó el corrimiento de un gran bloque de tierra, dando la voz de alarma a los restantes obreros que estaban en el túnel. Estos a su vez gritaron para que se retirara del sitio donde se hallaba trabajando el obrero Rogelio, al mismo tiempo que ellos se ponían a salvo.

Rogelio, que tenía poca agilidad en las piernas, intentó correr; pero como no lo hiciera con la debida rapidez, fué alcanzado por el hundimiento y quedó sepultado totalmente.

Algunos cascos alcanzaron al obrero Abraham Beltrán, que sufrió heridas leves.

Los obreros que habían salido ilesos en el accidente procedieron con la natural urgencia a extraer de entre los escombros a su infortunado compañero.

Sin pérdida de tiempo fué avisado el tercer Parque de Incendios, de donde acudieron rápidamente varios bomberos.

Después de grandes trabajos consiguieron extraer a Rogelio, y conducido a la Casa de Socorro, los médicos certificaron su defunción por asfixia.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso y practicó las diligencias oportunas.

EL SOCIALISTA.—Redacción y Administración: Carranza, 20.—Teléf. 31862 Apartado 10.036.

En Méjico

Se ha hecho pública la declaración del agresor de Obregón

Confiesa que los laboristas son ajenos al atentado.

LONDRES, 2.—Se ha verificado la lectura pública de la declaración de Toral, el asesino de Obregón, en un salón del cuartel general de Policía, en presencia de más de 50 personas, entre ellas periodistas, políticos y fotógrafos.

Asistió Aaron Sáenz, en calidad de gobernador de Nueva León. El asesino escuchó atentamente la lectura y respondió serenamente a las preguntas que se le hicieron. Al preguntarle si tenía perturbadas sus facultades mentales contestó:

«Los doctores que me han reconocido en la prisión están convencidos de que estoy perfectamente sano.»

También se le preguntó concretamente si Morones había tenido participación en el complot. Toral manifestó que Morones no había tenido nada que hacer con él.

«Si me propusiera mentir—añadió—me sería muy fácil aprovechar la oportunidad para ampararme en un responsable moral como Morones, que, además, es adversario de nuestra religión; pero prefiero decir la verdad. El atentado lo hice yo solo, y mi intención fué buena. Mi alma se salvó, y también la de Obregón, por la que yo doy mi vida.»

En sus declaraciones Toral dice que desde su nacimiento, en San Luis de Potosí, se ha educado en los colegios de frailes de Monterrey y Méjico y en el seminario de Potosí. Toral declara también que hace dos años viene asistiendo a misas secretas en las casas de los amigos, y que en el convento del Espíritu Santo concibió la idea de matar a Obregón en noviembre último. Luego desistió; pero la elección del líder agrario volvió a decidirla.

Ocho días antes del banquete pidió prestada la pistola a su amigo Manuel Trejo y estuvo realizando ensayos de tiro en una colina cercana al santuario de la Virgen de Guadalupe. La noche anterior al atentado durmió en casa de un cura amigo suyo, y al día siguiente esperó a Obregón a la salida de su casa y le siguió hasta el restaurante.

Las autoridades definen el atentado como inclasificable y declaran que no puede atribuirse hasta ahora a ningún partido ni a ningún grupo de personas. Toral afirma que actuó con el propósito de redimir a la Iglesia católica.

Los sucesos

UNA MUJER ARROLLADA POR EL TREN

En la estación del Norte, cuando se formaba el expreso de Irún, y al intentar subir en marcha a uno de los vagones, fué arrollada por el convoy Nicasia Corredora Morato, de cuarenta y cinco años, domiciliada en la calle de San Bernardino, 16.

En el Gabinete Médico de la estación fué asistida de lesiones graves. Después se la trasladó al Hospital de la Princesa.

LA CIRCULACION.—UN HOMBRE MUERTO Y VARIOS HERIDOS

Ayer de madrugada, en la carretera de La Coruña, a los 50,785 M., que guiaba Alfredo Bernabé Molina, atropelló al ferrocarril de la Compañía del Gas Felipe Frutos Calleja.

Después de asistido en la Casa de Socorro del distrito de Palacio fué trasladado al Equipo Quirúrgico, donde falleció.

Juan Molina Fernández, de cincuenta y nueve años, domiciliado en la calle de las Huertas, 82, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó, al atropellarse frente al ministerio de la Guerra, el automóvil que conducía Plácido Fernández.

La joven de catorce años Ascensión García Rojo, domiciliada en la calle del Olmo, 13, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó, al atropellarse en la plaza de Antón Martín, el automóvil que conducía Fernando Morales.

En la calle de San Bernardo, el auto que conducía Manuel Molina atropelló y causó lesiones de pronóstico reservado a Antonio Rodríguez Fernández, de veintiocho años de edad.

Los deportes

ANTE LA PROXIMA TEMPORADA DE FUTBOL

Nos encontramos en el mes de agosto, mes en que tienen que quedar firmadas las fichas por los jugadores profesionales y amateurs que deseen trasladarse de Club.

En toda España los equipos sufrirán reformas.

En lo que respecta a los madrileños, parece probable que firmarán la ficha los siguientes jugadores:

Al Racing Club vuelve Juanjo Caballero, Rodríguez, del Sevilla; Escobal, del Madrid; Carrasco, de la Unión; Castro, del Murcia, y tal vez algún elemento de valía de Canarias.

Al Athletic Club: Illera, del Madrid; Vidal, del Athletic de Bilbao; Santos, de

la Gimnástica; Arata, del Gimnástico de Valencia; Fontenla, del Deportivo Nacional, y Bello, de Canarias.

Al Madrid, además de Cabo y Rubio, que ya jugaron algunos partidos al finalizar la temporada anterior, Trisna, del Athletic madrileño; Lascano, del Osasuna; Velasco, del Iruñak; y Macías, Rodríguez, Vidal, del Unión Sporting, Morera y López, del Iberia de Las Palmas, y Comings, del Hogar Vasco.

Además, preparárase Monjaín, que parece ser ha quedado bien, después de la operación sufrida, para seguir jugando en el equipo que defendió siempre con tanto entusiasmo.

Al Unión Sporting: Ruiz, de la Deportiva Transvarena; Luzano, del Madrid, y Juan Antonio, que la temporada pasada jugó en el Gimnástico de Valencia.

A estos nombres habría que agregar muchos otros, y tal vez algunos que se creye figurarán en este o en el otro equipo, cambiarán de Sociedad si las amenazas poderosas llegan a concretarse.

También llegan noticias de provincias, en las que vemos que uno de los equipos que más bajas sufrirá será el Deportivo Alavés, puesto que Unamuno, Roberto y Modesto Echevarría pasan al Athletic bilbaíno, y Crespo al Iberia de Zaragoza; también pasará al Club bilbaíno el donostiarra Kiriñi.

Travesio, bilbaíno, y Guayurrari, pamplonica, al Zaragoza; y Guruch, del Cartagena, al Valencia, y Jorge, de la Deportiva de Duasto, al Zaragoza.

LA SEGUNDA ETAPA DE LA VUELTA AL PAIS VASCO

PAMPLONA, 2.—Han llegado los corredores ciclistas que habían salido esta mañana de Vitoria para cubrir la segunda etapa de la Vuelta al País Vasco.

El primer lugar llegó Dewaele, que invirtió en el recorrido 5 h. 38 m. 30 s.; tres minutos después entraron Leduey y Cañardo, perdiendo éste el segundo puesto por una rueda, y después, Autas y Riera.

Al pisar la meta el vencedor sufrió un desvanecimiento.

LA EXPOSICION DEL DELTA HA SIDO UN FRACASO

BUENOS AIRES, 2.—El empresario de la Jira del Delta, señor Dozi, ha comunicado a los jugadores españoles que podían regresar a España porque la jira se daba por terminada.

Los jugadores han designado un abogado minutos después entraron Leduey y Cañardo, perdiendo éste el segundo puesto por una rueda, y después, Autas y Riera.

Los jueces han designado un abogado minutos después entraron Leduey y Cañardo, perdiendo éste el segundo puesto por una rueda, y después, Autas y Riera.

Los Soviets y el petróleo

MOSCU, 1.—Las autoridades soviéticas han decidido enviar un representante al Congreso Internacional del Petróleo que se va a celebrar en Nueva York, para tratar de la limitación de los gastos de explotación de los campos petrolíferos, y de la limitación de la producción.

En el mercado petrolífero ha causado bastante alarma el anuncio de que se iba a celebrar un convenio para limitar la producción.

Pensiones a la vejez en Nueva Escocia

OTAWA, 1.—El jefe del Gobierno de Nueva Escocia, Rhodes, ha nombrado una Comisión que investigue la practicabilidad de implantar un sistema de pensiones a la vejez.

Desde que el Parlamento del Dominio promulgó una ley por la cual los gastos los pagarán a partes iguales el Gobierno Federal y las provincias, han adoptado el sistema Columbia británica, Saskatchewan, Manitoba y Yukon.

Alberto y Ontario están estudiando la en la actualidad.

Un tifón destruye millares de casas

TOKIO, 2.—El violento tifón que ha destruido la región de Yokohama ha causado la muerte de 23 personas, destruyendo los hogares de varios miles de habitantes.—Atlante.

Una protesta polaca

VARSOVIA, 1.—El Gobierno polaco ha enviado una nota a los Soviets en la que se protesta contra un discurso pronunciado por Bujarin en el reciente Congreso Comunista Mundial.

En su discurso, Bujarin hizo resaltar la importancia del Partido Comunista Polaco en caso de guerra entre Rusia y Polonia, cuando dicho partido sería una vanguardia del proletariado europeo.

La nota considera el discurso como una inadmisibles intromisión en los asuntos interiores de Polonia y como un enorme violación del tratado de paz de Riga.

Sección de noticias

Tribunal industrial.—Señalamientos para hoy: Jurados obreros: José Pol y Juan Gálvez; suplente, Julián Fernández. Jurados patronos: Adolfo Marcos y Angel Marcarz; suplente, Arturo Lora. A las diez: Purificación Torres Maestro, empleada de bar, reclama indemnización por despido al patrono Juan Encabo Gordo. A las diez y media: Benigno Requena Molina, Sábás Gómez Sánchez, Víctor Martín Segovia, Antonio Fernández Sánchez, Félix Sánchez Medante, Ricardo Blanco Delgado, Vicente García Díaz, Narciso Rodríguez Barrios, Serafín Expósito, Angel Albert Lorenzo y Luis Herranz Alvarez, albanelles, reclaman indemnización por despido injustificado al patrono Domingo Ruiz. A las once: Benito Angulo Pallarés, metalúrgico, reclama indemnización por despido a la razón social Portland Valdiverrera.

Sociedad de Obreros Athletas «El Trabajo».—El domingo 10 del actual se celebrará en la Secretaría de dicha So-

ciudad la elección de cargos vacantes. El acto dará comienzo a las diez en punto de la mañana, continuando sin interrupción hasta las cuatro de la tarde, hora en que se dará comienzo al escrutinio.

Los cargos a elegir de la Junta directiva son los de vicepresidente y vocales primero, segundo, tercero, sexto y séptimo. De la Mesa de discusión hay que elegir también los cargos de vicepresidente y secretario segundo, y además un compañero para la Comisión revisora de cuentas.

Agrupación Socialista de Málaga.—Por la presente se ruega a todos los afiliados que no lo hayan hecho pasen por esta oficina el día 2, en su noche, para continuar la votación del mismo Comité a elegir. Se encarece de todos cumplian este importante deber.—Por la Comisión electoral, J. Fuentes.

Grupo de Prensa de la Juventud Socialista Madrileña.—Se recuerda a los camaradas afiliados a este Grupo que la reunión plenaria del mismo tendrá efecto el próximo martes, día 7 del actual, a las diez de la noche, en la Casa del Pueblo.

Encarecemos la puntual asistencia.—La Sucesión del Grupo.

Nombramiento.—Ha sido nombrado delegado oficial de España en la Feria Internacional de Fiume el ingeniero industrial don Manuel Alonso Martos.

Regreso de prácticas.—Han regresado de su viaje de prácticas por España y el extranjero los alumnos del sexto curso de la Escuela Especial de Ingenieros Agrónomos.

La lucha antituberculosa en Inglaterra. Existían en Inglaterra en 1923 sólo dos Sanatorios contra la tuberculosis. Actualmente existen 438, en unión de 515 Dispensarios encargados de la lucha antituberculosa.

La tasa del trigo.—Por real orden ha sido prorrogada a toda su integridad, hasta el día 15 de julio de 1924, la vigencia de las disposiciones contenidas en la real orden de 6 de julio de 1923, referentes a la regulación de precios de trigo y períodos de aplicación para la tasa mínima de dicho cereal.

Acto de afirmación sanitaria.—En el próximo septiembre se celebrará en Córdoba el acto de afirmación sanitaria organizado por el Comité de la Asociación y los titulares de Andalucía occidental.

Salud y Cultura, Sociedad de Niños Excomunión.—Esta Sociedad celebrará una junta general ordinaria esta noche, a las diez, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente orden del día: Gestiones del Comité y tratar de la organización de la próxima excursión a los pinares de Cercedilla.—El Comité.

Congreso obrero canadiense

OTTAWA, 2.—En los días 10 de septiembre y siguientes se celebrará en la ciudad de Toronto el 44.º Congreso anual de las Uniones Obreras canadienses.

Entre las cuestiones a tratar figurará la adopción por todas las provincias de la ley de Pensiones a la vejez, mejoras en las indemnizaciones por accidentes del trabajo, enmiendas a la ley de Inmigración, jornada de ocho horas, abolición del derecho al voto del Senado y el seguro de paro.

El Congreso se celebrará en el Templo Obrero.

Para el fondo de Primero de Mayo

Suma anterior..... 5.375,05

MADRID.—M. Pereira..... 13

RENTERIA.—Agrup. Socialista..... 5

CHESTE.—J. Dominguez..... 16,75

PUENTE DE VALLECAS.....

A. Acero, 8; Asunción Cánovas, 6; J. Escapa, 1..... 15

VILA ENA.—J. Morueta..... 5

ALCIRA.—R. Moré..... 5

CAMPILLOS.—B. Sánchez, 0,50; A. Valencia, 0,50; C. Escobar, 0,50; D. Gómez, 0,50; F. Ramírez, 0,25; B. Morgado, 0,30; J. V. Olmo, 0,35; L. Moreno, 0,40; F. Ochoa, 0,60; G. Gómez, 0,50; J. V. Morillo, 0,50; P. Valle, 0,50; J. Romero, 0,50; J. Llamas, 0,50; P. Gallardo, 0,35; J. Barquero, 0,25; A. Valle, 0,40; M. Escobar, 0,45; A. Beldieu, 0,50; P. Beldieu, 0,50; P. Valencia, 0,50; M. Rodríguez, 0,35; P. Sánchez, 0,50; P. Gómez, 0,30; A. Olmos, 0,20; J. Palacios, 0,25; C. Sánchez, 0,25; J. Gallardo, 0,50; M. Ramírez, 1; B. Trigo, 0,50; F. Trigo, 0,50; T. Escalante, 0,25; J. Sánchez, 0,25; F. Escalante, 0,25; C. S. Gómez, 1,15; B. Rodríguez, 0,50; A. Olmo, 0,50; A. Mislado, 0,25; M. Durán, 0,25; J. Mora, 0,50; J. Sánchez, 0,50; B. Escobar, 0,40; S. Gallardo, 0,25; B. Gallardo, 0,50; J. Valencia, 0,50; F. Romero, 0,50; L. Romero, 0,50; J. Duque, 1; B. Ramírez, 0,50; M. Barrio, 0,20; M. B. Padilla, 0,50; A. Gallego, 0,25; A. G. Valencia, 1; F. Aguilar, 0,25; P. Gallardo, 0,50; A. Morgado, 0,30; F. Barquero, 0

NUESTRAS CAMPAÑAS

EL SOCIALISMO Y LOS PROBLEMAS AGRARIOS

Los obreros del campo deben asociarse

El compañero Juan Jiménez García, quien nos honra con su visita, nos informa de las duras condiciones del trabajo en el cortijo llamado «Fuente del Rey», de este término municipal. El compañero Jiménez García ha estado ocupado en las faenas de la trilla, en dicho cortijo, transportando la paja desde la máquina trilladora al pajar.

Ante todo, nos manifiesta que el número de compañeros dedicados a la faena de la trilla no es el que debería ser, con lo cual resulta que el trabajo es abrumador para los pocos obreros que se ven obligados a realizar un trabajo superior a sus fuerzas.

En segundo lugar, la jornada es interminable, puesto que empieza desde antes de amanecer hasta muy anochecido. Fácil es comprender lo agotador que ha de ser esta jornada en estos días larguísima, cuando el calor es asfixiante.

En cuanto a la alimentación, por la mañana, a las nueve y media, una sopa cocida, o sea pan, aceite y agua. A las tres de la tarde, gazpacho fresco, pan miguado, cebolla, ajo, aceite y vinagre. A las diez de la noche, un guiso de garbanzos y tocino. Pero es el caso que, según nos informa el compañero Jiménez García, el pan es infernalmente malo, que ni para perros debería servir. Es el caso también que los garbanzos salen de la olla tan duros como entraron y que el tocino es igualmente malísimo.

La historia de las luchas que han sostenido los obreros del campo de Jerez para mejorar la alimentación es heroica. Los ancianos recuerdan con horror los tiempos en que el pan era tan malo que ni para los cerdos hubiese debido emplearse. No habíamos del aceite de borras. Por fin, después de luchas heroicas, consiguieron trabajar a secor; es decir, comiendo los obreros por su cuenta, lo cual significa un gran adelanto, puesto que de este modo pueden comprar el pan, el aceite, los garbanzos y el tocino donde les hagan mayor beneficio en calidad y precio. Por lo visto, en el cortijo «Fuente del Rey» las cosas siguen como antaño. Pues bien; lo primero que hay que hacer es presentar el pan, los garbanzos y el tocino a las autoridades de Jerez, para que obliguen al patrono a cumplir las ordenanzas municipales. No estaría de más que alguna mañana amareciera colgando un pedazo de pan en una palmera de la plaza del Arenal, como antes se hacía, para general conocimiento.

Pero lo que no admite demora es la constitución de la Sociedad de Obreros del Campo. Hoy no existe organización. Desunidos, cada cual por su lado, ocurre lo que estamos viendo. Unidos todos se trabajará a secor, las jornadas serán menos extenuadas y la retribución no tan mezquina. Mediante la asociación se irán evitando gradualmente injusticias y obteniendo mejoras. Claro está que no se andará muy de prisa, pero, a lo menos, no se retrocederá y algún terreno se irá adelantando.

Antonio ROMA RUBIES
Jerez de la Frontera.

Los agricultores de Levante

Para el 11 y siguientes del mes de agosto está señalado el Congreso de Societades de trabajadores agrícolas de Levante.

Tan importante acto va a celebrarse en el local del Círculo Socialista de Valencia, lo cual ya es decir bastante con respecto a ideario y orientación de los obreros del campo de la potente Federación levantina.

Ello es signo del cambio operado en la conciencia de la masa trabajadora de esta región, que repercute en los elementos obreros que estuvieron siempre más alejados de nuestro ideal, cual los agrícolas levantinos. Ciertamente, la táctica y orientación del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores va conquistando el asentimiento de la clase asalariada de las distintas actividades de la producción.

Prueba de esto es la ya admirable organización que se han dado los trabajadores del arte en hierro, gran parte de los de la madera, pintores murales... por no citar más que los oficios que aún en fecha bastante reciente actuaron más furiosamente contra los socialistas.

El Congreso de los obreros agrícolas revestirá importancia, no sólo por el número de las Societades de la región, que van a estar representadas, si que también por los asuntos de que el Congreso deliberará.

Aquellos de nuestros enemigos que continuamente tachan a los obreros de no pensar más que en las cuestiones materiales, que no se preocupan más que de las «groseras exigencias del estómago», debieran analizar las propuestas que se someten al estudio del Congreso.

Natural que quienes no alcanzan a cubrir las más apremiantes necesidades de la vida, se organicen y luchen por mejorar las condiciones económicas en que vegetan. Los seres hambrientos y además astrosos y envueltos en la miseria no pueden discurrir sobre las exquisiteces del espíritu. Pero sí abandonan lo más urgente para ellos, cual es su mejoramiento económico, los obreros del campo de la región levantina, como todos los obreros organizados de España, dedican espacio preferente a las manifestaciones espirituales.

Allí, en el orden del día del Congreso de que nos ocupamos, constan las propuestas de que se cumple el real decreto creando escuelas industriales en las poblaciones de más de 20.000 habitantes; que se amplíen las escuelas rurales, incluso a las alquerías y pequeñas poblaciones; «solicitar del

Gobierno ampliación de estaciones agronómicas y campos de experimentación a todas las poblaciones cabeza de partido».

Es decir, que con otras proposiciones que atienden al mejoramiento material de la clase, se enlazan aspiraciones espirituales muy plausibles, tanto por lo que afecta a elevar el nivel intelectual de los obreros agrícolas, cuanto porque—y esto es lo más elogiado—esos obreros pretenden un cultivo más inteligente de la tierra, lo que, sin duda, habría de redundar, no sólo en beneficio de ellos, sino del país en general.

Yo me permito desde aquí felicitar a las Societades de obreros agrícolas que van a reunirse en Congreso, por su buen criterio, y, desde luego, prescindiendo del acierto con que van a proceder en sus deliberaciones.

F. SANCHIS
Valencia, 30 julio 1928.

El Congreso Agrario de Valencia

El próximo 11 del corriente se celebrará en Valencia el Congreso regional de la Federación Levantina de Agricultores y Similares, organización respetable y prestigiosa que abarca todo el litoral de Levante.

Un congreso agrario es de Valencia de enorme importancia. La arquitectura económica de Valencia es necesariamente la agricultura. Esa visión horrida de la meseta castellana que ocupa grandes momentos en las obras de Senador, no es conocida en el campo valentino.

Las jugosas tierras de la huerta de Valencia, llevadas a la poesía del gran donador Llorente, no conciben la langosta; la sequía, el trozo baldío, la emigración progresiva, el barbecho que amarillea el campo y predice la segura ruina del labrador. Nada de eso. Una visión policroma es la del agro de Valencia. Las acequias, como arterias del cuerpo agrario de la región, ofrecen la realidad de vida y de riqueza segura. Así ha sido posible una de las estrofas del himno regional, escrito por el ágil pluma de Thous:

Brindan rico tesoro los naranjales de la Ribera,
penden racimos de oro bajo los arcos de la palmera.

Pero... Pero es el caso que esta enorme riqueza no está distribuida en partes alícuotas al esfuerzo colectivo. Aquí, en estos campos del Turia y del Júcar, en estas plácidas riberas de Mestalla, de Moncada y de la Escalona, también hay pobreza. Una pobreza que en vano se pretende ocultar. No todo es la magnificencia de la poderosa Federación Agraria de Levante.

El orden del día del citado Congreso, preparado con toda la acuidad social del inteligente Pedro García, secretario de esa organización de los obreros del campo, es interesante, e, por fin, sabe a dignificación proletaria. Saludemos desde la capital del Turia al próximo Congreso, del que saldrá robustecida esta organización ejemplar. Unidos a ella por vínculos sentimentales y por el recuerdo de nuestros comienzos en la organización socialista regional, prometemos seguir paso a paso este importante camino del campesino valenciano que, con la honradez por norte, se encarga de sustentar con prestigio el peso de una tradición de riquezas creadas con sus afanes. Ese obrero levantino con sangre morisca en sus venas y pintado de fidedignamente por el gran valenciano Blasco Ibáñez desde «La Barraca», síntesis de toda la emoción de la huerta.

Isidro ESCANDELL UBEDA

El próximo Congreso Agrario de Levante

La Federación de Societades Obreras Agrícolas y Similares de la Federación Levantina va a celebrar su Congreso ordinario el 11 y siguientes del corriente en el local del Círculo Socialista de Valencia. Nunca como ahora ha sido tan oportuna la convocatoria de un Congreso agrario. Si la organización obrera española afecta a la Unión General de Trabajadores, úrica actualmente existente, contara con poderosos organismos agrarios como el regional levantino, sería ésta la mejor hora de reunirlos en Congreso Nacional para marcar líneas de conducta y orientación en estos decisivos instantes. La reciente disposición creando los Comités paritarios en la Agricultura fuerza a los obreros de la tierra a intensificar y coordinar su acción sindical en previsión de obtener la máxima representación en los paritarios organismos oficiales que en breve van a ser una realidad en la vasta legislación obrera de nuestro país.

Si el orden del día de este Congreso no constara de los quince importantes puntos de que consta, todos ellos sugestivos e interesantes, y en el no hubiera más que un solo punto a discutir, y éste fuera el sexto: «Orientación y táctica para la constitución de los Comités paritarios en la Agricultura». Bastaría con este solo punto para que los trabajadores agrícolas de Levante se enfrentaran con la trascendencia vitalísima del mismo y estudiarían las normas más asequibles y eficaces que les permitan la conquista de todos los puestos obreros en los referidos Comités. Pues es indudable que de ellos ha de dimanar la moderna estructura social que regule las funciones del trabajo en la producción agrícola y los derechos que sobre la propiedad de la tierra ha de tener esa casta proletaria compuesta de colonos, aparceros y arrendatarios, igualmente explotada que la gremiamente asalariada, pero más escarmentada y, por ende, más necesitada de una fuerte organización que la defienda de la explotación que sufre.

Por tierras de Extremadura: El cultivo del tabaco

«Hecho ya un estudio somero del problema de la tierra en esta región, vamos a ocuparnos hoy de otro aspecto suyo, que, por su interés, merece ser tratado. Es aquel que se relaciona con el cultivo del tabaco, bastante desarrollado en esta región. En Extremadura, no obstante lo terrible de la desigualdad social, podría vivirse todavía bien si lo que se cultiva se aprovechase como es debido.

Esto tendría explicación en dos cosas. En lo no abundante de su población, una; y en la bondad de sus tierras, otra. Pero así y todo se vive mal, tanto por lo que en ello influye la desigualdad como por no ser posible aprovechar muchas cosas. La razón de esto último estriba en la carencia absoluta casi de comunicaciones. Sólo de vías férreas, Extremadura apremiantemente necesita:

Una que, partiendo de Oropesa, vaya hasta Valverde del Fresno, frontera portuguesa, corazón casi de ella. Esta línea, además de reducir considerablemente la distancia entre Madrid y Lisboa, dotaría de medios de comunicación a una extensísima zona, como la de Sierra de Gata, rica por aceites toda ella.

Otra que, partiendo de Mérida, fuese a enlazar, atravesando el pulcro Trujillo, a Navalmoral de la Mata, lo que, además de reducir en cerca de cien kilómetros la distancia de Madrid a Badajoz, podría poner en buen plan de explotación las mejores dehesas de la alta Extremadura.

Otra que, partiendo de Cabeza de Buey o Almorchón a Avila, sirviese para unir el Norte con el Sur en términos de una reducción de distancia de 200 kilómetros, por lo menos.

Otra de Ciudad Rodrigo a Cañaver, y una continuación de Almorchón a un punto determinado entre Oropesa y Jarandilla, para que la maravillosa Vera estuviese bien comunicada, región en la cual, en un punto medio de sus montañas, debieran elevarse la inmensa mayoría de los Sanatorios de España.

Con estos trazados y 20.000 kilómetros más de carretera, Extremadura quedaría de tal modo transformada, que podría dar vida a la cuarta parte de España. Es decir, que donde hoy no puede vivir uno vivirían desahogadamente cinco.

Afirmamos que se vive mal por los latifundios y escaso aprovechamiento de muchos de sus productos. Añadamos a esto que en este malestar influye el deprecio de precio y abuso que se comete con otros que, por su capacidad de resistencia, podrían ser integradamente aprovechados. Tal acontece, por ejemplo, con el cultivo del tabaco, bastante iniciado en Extremadura, y muy particularmente en esta adorable y encantadora Vera, jaezín maravilloso que se extiende desde Tejeda hasta Arenas. ¡La friolera de unas dieciocho leguas!

¡Seis años ha que esta clase de cultivo se llegó a implantar, y a pesar de lo mucho que a ello se prestó el terreno, pues hemos visto plantas tabaqueras de una exuberancia como en Cuba, es lo cierto que el cultivador verato (digamos para ser más justo extremo) no ha cosechado otra cosa que sinsabores y disgustos. La razón de esta anomalía me la explico perfectamente. La Compañía de la Tabacalera no quiere, no quiere, que este cultivo prospere. Tema, con algún fundamento, que al desarrollo del cultivo suceda una libertad de elaboración, y para evitarlo, dificulta y entorpece el desarrollo del cultivo.

Entre noviembre y diciembre suele tener efecto la clasificación. Hay primera, segunda, tercera y cuarta. La primera, que sólo nominalmente existe, pues en la realidad apenas figura, paga a razón de dos pesetas cincuenta céntimos el kilo de hoja. Esto es, la cuarta parte de lo que ella cobra por sus labores más pésimas. Justísimo, ¿verdad? Pues con ser esto injusto, lo es más aún la clasificación caprichosa.

Por último, queda la cuestión del pago. Las patatas, el arroz, el vino, el aceite, cuantos productos de la tierra, se abonan en el acto de salir de casa del labrador. ¡El tabaco, el tabaco, al cabo de tres, cuatro, cinco y seis meses!

La Compañía sabe que necesita el dinero urgentemente el labrador; pero por doble privilegio, ella, que cobra todas sus elaboraciones al contado rabioso, no paga más que cuando le da la gana y quiere.

Francisco RICO RUIZ
Jarandilla de la Vera.

Ante el Congreso regional Agrario de Levante

En la bella ciudad del Turia, a partir del día 11, se celebrará el Congreso ordinario de la Federación de Societades Obreras Agrarias y Similares de la región levantina.

Copioso e importante es el orden del día que er dicho comicio ha de ser objeto de discusión. Pero aparte la relativa importancia de todos los temas a tratar, figuran dos que encierran importancia singular, habiéndome llamado poderosamente la atención: «Enseñanza agrícola. Orientación y táctica para la constitución de los Comités paritarios».

«Enseñanza agrícola». Al incluir en el orden del día dicho punto para que sea objeto de deliberación en el Congreso es porque los obreros del agro han llegado a comprender de manera clara y terminante que es necesario sobre las que ha de asentarse la futura Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra.

Aniceto IRANZO
Valencia, julio 1928.

En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.

adquirir una cultura profesional que los haga compatibles con las necesidades y exigencias que la ley evolutiva del progreso nos plantea y pueda ser más útil a la sociedad empleando en la producción aquellos procedimientos que la ciencia descubre para, destruyendo las viejas formas de producción que obligan al hombre a realizar una labor ruda y pesada, sean sustituidas por los procedimientos modernos, haciendo del hombre el conductor inteligente y activo que gule el brazo de acero y pueda convertir con mayor facilidad los campos yermos y baldíos en alegres vergeles. Ello revela el gran deseo que los obreros del terroir sienten por elevar su condición de productores en bien de la economía agraria y de la colectividad.

Lo segundo, o sea la constitución de los Comités paritarios, es demostración firmísima de que a los obreros del campo también los preocupa y les interesa la constitución de tales Comités, de los que tantos beneficios ha de percibir la clase trabajadora en general, si labora en ellos con conocimiento de causa y elevación de pensamiento. Pero que en los medios agrarios las ventajas que se pueden sacar de dichos Comités pueden ser importantísimas, puesto que a los obreros del campo apenas si les alcanzan los beneficios de las leyes de carácter social, y muy bien se puede, desde dichos organismos, laborar en pro de ese derecho a que son acreedores los obreros agricultores.

Trabajemos, pues, todos con entusiasmo, y pongamos fe en la obra de emancipación social que con tanto acierto vienen desarrollando la Unión General y el Partido Socialista, y hagamos comprender a los trabajadores que su puesto está en las organizaciones, desde cuyo sitio pueden conquistar ventajas en el orden moral y en el material, cuando estas organizaciones son bien orientadas y sus miembros se preocupan por estudiar cuantos problemas se nos presentan en la vida sindical y política del país. Y que a medida que el tiempo marcha, los problemas de carácter social van exigiendo que todos los dediquemos mayor atención. De ahí la suprema necesidad de que, desechando funestos individualismos, los obreros se preocupen de robustecer los efectivos obreros, y con ello crear el baluarte de fuerza de que tan necesitada se halla la clase obrera en nuestro país.

Yo confío, trabajadores del campo, en que sabiéndolos colocar a la altura que los momentos presentes reclaman, y con la vista puesta en el desarrollo que el movimiento proletario va adquiriendo en nuestro país y fuera de él, sepáis dar una nota de optimismo y esperanza ante el acierto y seriedad con que debéis discutir cuantas cuestiones sean objeto de vuestras deliberaciones; ello será el mayor mérito que pueden recibir los que con tan poca delicadeza se dedican a falsear la meritoria labor que los trabajadores españoles venimos desarrollando en bien de todos en general.

J. HERNANDEZ
Almansa, 30 julio 1928.

Materia y espíritu agrario

Todos sabemos que la agricultura es el problema básico de España y uno de los que contribuyen a su engrandecimiento. Si esta cuestión fuese tratada como se merece, podría conseguirse el inmediato progreso de nuestro país.

Su clima variable y su situación geográfica hacen del suelo patrio uno de los más fértiles y ricos; pero como lo debe ni en la cantidad que requiere para beneficio de todos, resulta que nuestra agricultura es pobre y no rinde el producto que debiera.

Esta gran fuente de riqueza que dejamos pasar inadvertida, no sólo produce la miseria natural a todos, y más directamente y con mayor intensidad a aquellos que viven del exclusivo cultivo de la tierra, sino a todos, y también resta gran parte de los encantos que la Naturaleza nos legó, convirtiéndose lo que podía ser bello, frondoso y poético en triste y estéril.

Condena a los trabajadores del campo a la más absoluta pobreza, privándolos de lo más necesario para la vida de sus familias. Les falta, además del alimento material, el alimento intelectual de ellos y de sus hijos; porque no habiendo nutrición física, difícilmente puede haberla intelectual.

Sobran brazos dispuestos a trabajar con afán y denuedo la tierra. Son muchos los individuos sin trabajo que restan al beneficio común de la colectividad su esfuerzo productivo.

En los campos andaluces y extremeños puede verse la indigencia de los trabajadores, y como en aquellos la mayoría de las demás regiones. El obrero agrícola, generalmente trabaja durante el año menos de la mitad, viniendo a tener un jornal, término medio, diario, de una peseta treinta y cinco céntimos.

¿Es posible vivir de esta manera? Contando con tan escasos medios un núcleo de habitantes, mal puede florecer la industria ni el comercio ni las artes, y tampoco podrá darse la debida preparación mental para hacer ciudadanos conscientes, y todo, sin esos poderosos elementos, permanecerá en el más completo atraso.

Si bien sobran brazos dispuestos a trabajar, también sobra tierra en condiciones de producir, que espera el trabajo y el cuidado del hombre, a cambio del cual dará el fruto apetecido.

¿Quién no conoce esas grandes dehesas que comprenden tantas hectáreas de terreno laborable e inculto, destinadas unas a la caza o para distracción de unos cuantos hombres y otras para la cría y pasto de animales?

¡Oh, triste y cruel paradoja! Mientras unos hombres disfrutan de todo teniendo improductiva tierra

fértil, otros muchos sostienen una lucha desesperada por la vida, y en tanto que algunos prefieren cuidar y alimentar animales, en vez de alimentar personas, permanecen muchas familias en la más espantosa miseria. Y yo me pregunto: ¿pero es posible que se le niegue al hombre su más legítimo y sagrado derecho? El derecho a vivir, y como natural consecuencia, su deber al trabajo. Así es, sin embargo.

¡Qué triste será aquel hogar en el que el hambre y el dolor hayan hecho presa! ¡Qué desolación la de esos corazones del marido y de su compañera! Pero será doble su amargura cuando sus ilusiones y su amor dan el fruto inocente de sus hijos, que, extenuados, faltos de alimento material y de todo calor espiritual, tengan en perspectiva para ellos una vida igual a la de los padres.

Así se explica la gran cantidad de emigrantes españoles. Hombres todos ellos templados en la adversidad, que no resignándose a sucumbir en la miseria, se despiden de todo aquello que hasta entonces consistió su razón de vivir: de su fiel compañera, de sus hijos, de la tierra que fue cuna de sus primeros amores, de sus ilusiones, y de la que se aleja con profundo dolor.

El proceder de los grandes terratenientes, que teniendo elementos y medios de vida, no se aprestan a acabar con la necesidad de sus semejantes, viene a confirmar lo que tantas veces se ha repetido: la riqueza hace insensibles a los hombres.

Cada uno obra según su conveniencia, mirando únicamente el placer o el beneficio propios, y permaneciendo sordos a las misérias de los demás. Se satisface el placer aun cuando para ello sea necesario dejar incumplida la obligación.

¡Hermosa vida entonces, cuando por la fuerza de la civilización el placer se confunde con el deber, practicando éste como el verdadero placer!

El día que se aproveche la inmensa riqueza hoy improductiva, el trabajo será más remunerador de medios materiales y de energías físicas. El trabajo de la tierra no supondrá para los que la trabajan tan enorme sacrificio, y podrán reemplazar fácilmente la azada, que fortalece sus músculos, por la pluma, que desarrollará su inteligencia.

Todos unidos, contribuyamos a sacar de la Naturaleza los productos grandiosos de su suelo, disfrutando a la par de sus encantos.

Cooperando a la devastación completa de toda la tierra yerma, ayude también a la incorporación a la vida de aquella parte de la humanidad que moralmente había sucumbido.

Sustituyamos al árbol poblador de terrenos abruptos, que por único fruto da leños como garfios, por el árbol verde, frondoso, de cuyos brotes cosecharemos fruto y beneficio para nuestro sostenimiento y estímulo para nuestro esfuerzo. Y de igual manera que procuremos cuidar los nuevos brotes del árbol para obtener de él fruto magnífico, cuidemos los nuevos y sagrados brotes del hombre, de los que se han de obtener los redentores de la presente España. Así sentiríamos el exátesis de nuestra vista al contemplar tanta belleza, y, al mismo tiempo, el regocijo de nuestra propia obra.

Y de esta forma convertiríamos la Naturaleza en un vastísimo y hermoso jardín impregnado de dulce poesía, cuidado con esmero por la mano del hombre y flotando en sus campos bellos y lozanos la materia y el espíritu: vida y belleza del ser humano. Y en cuyo jardín, arrancando la semilla del mal, sólo germinará la del bien.

Haremos humanidad y nos sentiremos dichosos, porque la dicha de los demás sería la nuestra propia.

Mario G. OLIAS
Mora y julio 1928.

Nueva Sociedad de Agricultores

LA ROCA DE LA SIERRA, 2.—Con gran entusiasmo de los obreros de este pueblo se ha constituido la Sociedad de Agricultores y Oficios Varios, a la que pertenecen ya muchos trabajadores, y todos están dispuestos a luchar por la emancipación del proletariado.

La nueva Sociedad ingresará en la Unión General de Trabajadores y seguirá su táctica, por ser la única manera de laborar por el progreso y por el bienestar de los trabajadores.

Por medio de estas líneas invitamos a los obreros de este pueblo a que ingresen en la Sociedad y a que tengan fe en sí mismos.—Brigido Cayetano, secretario.

La Federación Internacional de los Trabajadores de la Tierra

PRAGA, 2.—La Federación Internacional de los Trabajadores de la Tierra celebrará el quinto Congreso en esta ciudad, del 23 al 25 de septiembre próximo. En el orden del día figurarán los puntos siguientes: el contrato colectivo en la agricultura y la silvicultura; las condiciones de trabajo y de salario de los obreros forestales; actitud con relación al examen del problema aduanero en la Conferencia económica internacional.

Choque de trenes

Cuarenta y cuatro viajeros heridos.
SAN FRANCISCO, 2.—Se ha producido un choque en la estación de Woodland (California) entre un tren especial, que conducía a Seattle a gran número de abogados y juristas con objeto de asistir al Congreso anual de la Asociación de abogados americanos, y un tren de viajeros de la Southern Pacific Railway.

En el accidente han resultado cuarenta y cuatro heridos, de ellos algunos de suma gravedad.—Atlante.

Las averías del «Numancia»

Unas declaraciones del comandante Franco

HUELVA, 2.—El guardacostas «García» está custodiando el hidro «Numancia».

El comandante Franco ha dicho a los periodistas que espera órdenes del director general de Aeronáutica, señor Kindelán.

Acercas del amaraje forzoso, dice que fue consecuencia de los esfuerzos a que hubo de someter el aparato para salir de Cádiz. Sin duda, debió de resentirse la instalación de gasolina del hidro, lo que produjo el entorpecimiento de los motores delanteros. Como el peso del aparato pasaba de las 15 toneladas, no pudo sostenerse en vuelo el hidro y hubo necesidad de amarar.

El amaraje se hizo en buenas condiciones de viento y mar. Momento después se apreció que el hidro tenía en los fondos averías de importancia que le impediría levantar nuevamente el vuelo. Era precisa la reparación minuciosa del aparato.

Como la época favorable para dar la vuelta al mundo con la ruta prevista ha terminado ya, es casi seguro que se dé por suspendido el vuelo.

EL «NUMANCIA», A CADIZ

Obediendo órdenes superiores, ha salido de Huelva para Cádiz el hidro «Numancia». Va remolcado por un falucho y custodiado por el cañonero «Recalde».

En Cádiz será sometido a un detallado reconocimiento para conocer las averías que ha sufrido.

APUNTES, por Ismer



— ¡Cómo cambian los tiempos! ¡Quién iba a suponer que en este pueblo, tan santo, llegaríamos a tener Casa del Pueblo y socialistas!